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中国企业评论

城镇化道路

与新城区战略求解

书评

这年头，半年工夫变化就很大，半

年前出现了互联网思维营销的最强

音，半年来，有的赢了，搞大了；有的雷

声大雨点儿小，只听楼梯响，不见人下

来。到底谁火了，怎么火的？谁黄了，怎

么黄的？让好多人雾里看花无所适从。

如下观察， 或可帮助商家拨去雾霾见

真假。

半年以来，谁？ 用啥办

法搞火了营销？

风光小米，过去火，现在更火。

小米公司 2013 年销售额做到近

300 亿元人民币， 公司估值已超过

100 亿美元。 小米通过论坛、微博、微

信等社会化营销模式，凝聚起粉丝的

力量，营销几乎“零投入”就把小米快

速打造为“知名品牌”。 2014 年的目

标是销量和营销额翻一倍达到 600

亿元。 雷军成为最最光火的大佬。

小米创业不到 4 年，在产业链的

每一个环节上尝试着颠覆，逐渐形成

一套自己独特的理论。 比如互联网七

字诀：专注、极致、口碑、快。 再比如，

不计成本地做最好产品。

正是通过种种颠覆，小米以独特

的模式换来自己的营销奇迹。 小米模

式是一个渐渐形成的过程，或许还有

更多的颠覆发生。 所幸，小米在飞速

发展中保持着冷静， 正如黎万强所

言：“我们现在的挑战就是要保持清

醒，控制欲望，控制节奏。 ”

三只松鼠，日销 800 万，还有更

大颠覆野心。

“三只松鼠” 定位于做第一个互

联网森林食品品牌，标榜天然、新鲜

以及非过度加工，仅仅上线 65 天，其

销售在淘宝天猫坚果行业跃居第一

名，花茶行业跃居前十名，发展速度

之快创造了中国电子商务历史上的

一个奇迹。

2013 年单月销量突破 2000 万

元，跃居坚果行业全网第一。

三只松鼠抓住目前食品安全危机

的消费心理，发挥现代物流背景下厂商

和消费者无间隔这一关键环节，注重顾

客体验，以实际行动证明了互联网的速

度可以让产品更新鲜、更快到达，其“只

做互联网销售”深得网购者青睐。

三只松鼠风光销售， 价格其实不

菲， 创始人章燎原说自己不挣钱的同

时却持续融资， 消息灵通者透露了章

燎原一心做大的颠覆之心。 他如下的

话或透露了内情：2014 年会出现传统

企业的集体上线， 这会对纯粹的互联

网品牌形成真正的挑战。

雕爷牛腩———网络“微传播”火得

有道。

2013年至今，雕爷牛腩这家号称

“轻奢餐”的餐厅，很多人慕名而来，每

天门庭若市，吃饭都要排很久的队。

雕爷牛腩的互联网营销玩法：在菜

品方面，雕爷追求简洁，同时只供应 12

道菜，追求极致精神;在网络营销方面，

微博引流兼客服，微信做 CRM；在粉丝

文化方面， 雕爷形成了自己的粉丝文

化，越有人骂，“死忠粉”就越坚强;而在

产品改进方面，配有专门团队每天舆情

监测， 针对问题持续进行优化和改进。

雕爷牛腩吃着味足， 雕爷牛腩卖的入

时，用户来体验做到了极致，火得有道。

三个月以来，谁？用啥法

子搞火了自己 ？

蒙牛“小黄人”搞火了销售。

“马马马，马年来啦，要啥有啥，呀，

马上来啦……” 三只小黄人一丝不苟地

卖力演唱着， 另一只则心不在焉搞怪不

止。 终于，一只认真唱歌的小黄人，痛下

“杀手”将身旁的捣乱分子一拳击飞……

这则小黄人拜年四重唱视频在春节期间

一夜爆火，成为了“马年拜年神曲”。

是谁做出的这则视频？ 是赵兴继

和他的团队。赵兴继是何人？是蒙牛乳

业品牌三中心的总经理， 他们才是小

黄人真正的“幕后推手”。

“香蕉来搞怪，不许不快乐”的标

语正是赵兴继想让观众记住的。

一家乳业公司力推一个影视卡通

人物？ 为什么？

一个多月后， 一批印着这些大眼

小黄人的蒙牛香蕉奶（蒙牛内部称为

“大眼萌”香蕉奶）铺遍商超卖场，乃至

各家门口的小卖铺。

大眼萌香蕉奶是蒙牛 2014年推出

的第一款新品， 从最初产品设计到创意

萌发，乃至营销推广都和蒙牛之前的硬

广轰炸打法明显有了不一样。 截至 3月

20日，大眼萌上市整一个月，在蒙牛新

品上市首月的销量纪录中排名第一。

这半年，谁？ 搞火了自

己，又搞蔫了自己

马佳佳“火”了，性趣店“燎”了。

半年前，90 后姑娘马佳佳通过

自己的营销炒作，使得她的成人性趣

品商店在过去一段时间做得“很”成

功，诸多创业论坛和商学院争相邀请

她做演讲嘉宾，让她谈创业、谈互联

网思维、谈品牌观营销观，相关演讲

PPT 在微博、微信平台上被无数次转

发和分享，其互联网营销思维抢了国

人的眼， 被贴上了“女神”、“童颜巨

乳”及“性解放者”标签。 就连不少马

佳佳眼中的大叔级别人物都佩服不

已，也受到不少企业的肯定。

半年后如何呢？ 请看“麦爷”等

人的实地查看。

马佳佳在三里屯 SOHO�C 座 B1

的旗舰店，被称为“中国最美情趣用

品店”。 这里还是品牌营销最成功的

情趣用品店， 门口挂着的标语写着：

“不好意思的不准进， 长得不好看的

不准进，18cm 以上的可以打折”。 店

内随处可见“隔江犹唱后庭花”等带

有隐喻和调戏意味的标识，但店里完

全没有传说中那么“火”。 只见一个男

店员寂寥地站着， 期盼顾客上门，漫

长的等待后，一群青年男女嬉笑着进

店， 拍了 4 张照片后又嬉笑而去，没

买任何产品，随后的几个小时，这里

仍旧空空荡荡。

真火？ 假火？

真是“火”的冻人。 不得不怀疑：

只懂得营销的商业模式有未来吗？

业内分析： 马佳佳只懂营销的

商业模式是无用的。

马佳佳通过营销炒作， 使得她

的情趣商店在今年 2 月 14—15 日

“火”到极致，一个多月后，即失去了

光鲜。

下一步谁把自己搞“黄”

半年前，黄太吉煎饼“火”了。

那时，有媒体热赞黄太吉“开奔

驰送煎饼”， 黄太吉要实现 6 个月内

销售 1 个亿， 要实现美国上市。 说：

“如今，对于北京的‘吃货’们来说，如

果不知道‘黄太吉’就真的 OUT 了”。

称赞只有一家 10 多平方米的“黄太

吉”，在微博上有 3 万多粉丝，被风投

估值 4000 万。

“黄太吉”怎么“火”的？

网友“紫色羽扇豆”一语道破：老

板的营销宣传很厉害！ 老板赫畅是个

年轻人，了解年轻人的需求，熟练运用

了在年轻人中流行的“社会化媒体”进

行推广和营销，是他迅速走红的原因。

“黄太吉”要“黄”？！

前不久，记者前去试吃顺便做了

考察。 与大众点评网上网友 “实话

说，味道一般”……“店面很小，环境

较差”的留言颇有同感。

还有，光靠卖煎饼果子、无矾手

工油条、豆腐脑和豆浆要实现这一目

标怕是不够。 有营销无产品，凡客是

有前车之鉴的。

记得几年前北京曾骤然兴起“土

家掉渣饼”，而今“掉渣饼”已经难觅

踪迹……黄太吉把不怎么好吃的产

品做成了“明星”，就能多撑几年吗？

互联网思维是不是炒过头了？

互联网思维叫卖者成败观察

韩琉
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资讯

近日，“诚信的力量”2014 上市公司高峰论坛在国家行政

学院举行。 中国市长行长董事长城市经济论坛常任主席张国

君、 北京缘起文化发展有限公司董事长孙奎以及中国上市公

司诚信 50 强的代表出席论坛。 论坛由中国经济报刊协会指

导、中国上市公司网主办。据介绍,论坛旨在改善和树立上市公

司公众形象，推进资本市场诚信建设。 论坛期间，主板上市公

司诚信 50 强代表接受了表彰，四川长虹、永辉超市等公司发

表了获奖感言。 （江红 蒋颜颜）

“诚信的力量”上市公司高峰论坛举行

近期，北京市工商局海淀分局各工商所积极推进小

门店整治工作。 海淀工商所加强了对挂甲屯地区和北京

大学内三角地的小门店执法检查。 八里庄工商所牵头对

田村路商户逐一排查，及时查处违规经营行为。 万寿路

工商所组织街道相关部门对太平路地区无照经营进行

集中整治，责令 15户无照经营户停业，对多次警告仍不

改正的无照经营户采取了强制措施。 中关村工商所牵头

对双榆树三街地区违法商户展开取缔整治。 甘家口工商

所依法查处 6 家问题小门店商户。 紫竹院工商所两次主

动向街道汇报治理方案及工作措施。 青龙桥工商所组织

青龙桥街道相关部门对一亩园地区 9 户无证照问题小

门店开展联合执法。 温泉工商所对苏家坨镇温阳路地区

33户问题小门店采取上账管理。中关村西区工商所联合

辖区相关部门关停并取缔 2户有问题的小餐饮店。 北太

平庄工商所与花园路街道共同搞调研拿方案，根据居民

实际需求，引导无证照店完善经营手续。 四季青工商所

小门店治理工作已形成“政府领导，工商牵头，相关部门

各负其责”小门店综合治理

常态化工作机制。

海淀工商分局

积极推进小门店整治工作

北京海淀工商专栏

（上接第一版）有了大伦敦的新城规划以后，大巴黎的新城规

划也紧随其后，这些规划无一不遵循沙里宁的有机疏散理论。

在中国，这一类大城市的疏散早该开始。但是我们不仅认

识得晚，而且对新城的成长机制始终心存疑虑。

英国在这个问题上也经历过许多探索的痛苦， 实践方面

也经历了第一代、第二代和第三代新城。

第一代新城。 人口规模较小、功能单一，新城区里很少有

就业岗位，被称之为睡城（Sleeping�towm）。 大部分人早上涌

到老城里来，晚上又涌回新城，造成巨大的钟摆式城市交通，

实践证明这类新城是失败的。

第二代新城。丘吉尔时代的规划学家们就敏感地感觉到，

应该发展第二代新城， 也就是人口规模应该在 20 万人以上，

就业岗位 50%当地解决。 这样，这种新城能够至少减少 50%的

城际交通。

第三代新城。 继二代新城实践后， 又迅速推出第三代新

城，人口规模为 30 万，就业岗位基本上能够在新城内自己创

造，实现职住平衡，既保证了新城的经济活力，又大大减少对

老城市的交通压力。

这样， 英国规划学家才逐步探索到新城的科学规划和建

设的正确路径。在新城建设的过程中间，他们逐步地得出一个

结论， 就是新城开发成功的关键是其人居环境应该比老城还

要更高、公共服务质量更好、人与自然更和谐，这样就可形成

对老城的人口反磁力。只有形成这种反磁力，老城和人口的功

能才会逐步转移到新城来，有机疏散才能实现。

中国各界都非常担忧特大型城市过分地膨胀， 因为特大

型城市的过分膨胀是一个全球通病。城市规模越大，商品生产

的效益就越高，同时创造的就业岗位就越多，公共服务的品种

越多，人们就越趋向于到这样的城市里生活工作。所以超大城

市能够自动吸收人口，并引发规模膨胀的恶性循环，这样的问

题在世界城市化历史上早就多次发生过。解决此类问题，应及

早部署中国式的“新城计划”去应对。

邵自升主持德州市城乡规划建设管理部门的工作多年，

并且曾负责德州河东新城的规划建设管理工作， 有着比较丰

富的工作实践经验。在工作之余，潜心学习研究城镇化理论和

新城区发展规律。在从住房和城乡建设系统转到其他岗位后，

怀着对推进城镇化强烈的责任和深厚的感情，利用工作之余，

撰写了《新城区战略与路径》一书。 这种城建人的责任感和情

结十分难能可贵，应当给予鼓励和提倡。

中国的城镇化是一场史无前例的人类伟大实践， 需要理

论的广泛深入探索和全面的科学指导。 新城区发展是城镇化

的重要内容和基本途径，正以过去从未有过的速度、规模和形

象，展现在世人面前，呼唤对实践经验及时总结和理论研究的

不断创新。西方国家新城区建设已经时过境迁，但总结其经验

教训的文章不多。中国新城区方面的著述，与城镇化的理论研

究相比，数量不多，综合性的研究更少。邵自升所著《新城区战

略与路径》，在理论与实践的结合上，比较系统地介绍了新城

区发展历程、研究状况，全面地研究了战略定位、策划营销、规

划设计、开发建设、投资、文化、体制、政策、类型和未来发展等

十多个方面，构筑了一套完整的新城区战略全景和发展路径。

这是一部具有一定理论性、 系统性、 创新性的新城区研究著

作，是一部来自实践、融接地气、具有可操作性的新城区发展

导论。当然，全面构筑新城区发展理论，需要不断地实践，需要

不断地丰富。

（作者系国家住房和城乡建设部副部长、中国城市科学研

究会理事长、博士。 此文系为德州市政协副主席、市委统战部

长邵自升著《新城区战略与路径》一书所撰序言，标题为编者

所加）

《新城区战略与路径》共有 11篇、

49章，作者从叙述新城区的历史发展

演变入手，在全面总结国内外一些专

家、学者对新城区理论研究成果的基

础上，结合当代中国新城区发展的实

际和作者本人多年的工作实践，全面

系统地论述了新城区发展战略、营销

策划、规划设计、开发建设、投资、文

化、体制、政策、类型和未来等方面的

内容， 为读者在新城区发展的思路、

实施步骤、推进措施等方面，提供了

一套完整的理论体系、技术路线和实

践全景。 同时，对中国新型城镇化道

路等一些重大问题， 进行了深入探

讨。 在每一篇中，都尽可能地溯源一

些理论的脉络，概括、提炼一些研究

成果，通过分析论证，提出一些新的、

全面的认识。 在一些理论性、专业性

比较强、实际工作中需要认真把握的

地方，把一些繁杂的理论浓缩为一些

简单的程式， 或者列成一些图表，尽

可能地简便易懂、一目了然。

该书理论完整，知识系统，主题

突出，内容广泛，文笔流畅，富有哲

理，是一部全面研究和科学指导新城

区、推进城镇化发展的重要著作。 一

些西方国家早已跨过了大规模的新

城区建设时期，这方面的理论研究已

时过境迁。 中国在新城区发展理论研

究方面虽然取得了一些重要成果，但

总体而言，这方面的理论著作还比较

少，难以自成体系，滞后于现实发展。

已有的著述，有的侧重于介绍国外过

去的做法和经验，有的侧重于介绍国

内一个或几个新城区的实践案例，有

的仅仅侧重于方案规划、 投资建设，

缺少宏观理论上的探讨。 这些著作，

或者很少涉及当代中国的新城区实

践，或者理论联系实践不够，或者缺

乏指导性、操作性。 而邵自升的《新城

区战略与路径》一书，力求立足中国，

面向世界，总结历史，反映现实，展望

未来，全面地探讨了新城区发展的理

论，尤其是在战略、营销、策划、投资、

政策等方面，实现了全面性、系统性

的突破，饱含创新性、理论性的特色，

富有实践性、现实性的价值，为中国

的城镇化实践提供了可操作性的理

论指导。

作者邵自升从事城市规划建设

管理工作长达十余年，具有丰富的理

论功底和实践经验。 在我们共同工作

的几年里，我见证了他为德州城市建

设付出的辛勤汗水和心血。 作为单位

的主要负责人，肩上承担了大量的责

任和希望。 自 2003 年德州市启动河

东新城以来，他兼任德州河东新城区

办公室主任，主持新城区的规划建设

管理， 还管理下辖 17 个村的新城办

事处，一直到 2008年把新城区移交给

德州经济开发区管理。 5年的新城区

规划建设，一个生态型、园林式、现代

化的新城区初步呈现在世人面前，成

为德州新的标志性中心区域。 在繁忙

的公务之余，他能静下心汲取知识营

养自己，潜心学习研究城镇化理论和

新城区发展规律。 看过的每一篇有价

值的文章都做了笔记，并且很好地保

存下来；闲暇时间阅读中外有关城市

规划建设方面的著作；每年都坐下来

全面总结本城市规划建设的经验教

训；利用出差的机会认真考察国内外

城市规划建设，尤其是新城区发展方

面的实践。《新城区战略与路径》一

书，就是他多年实践经验和理论思考

的真实反映。

中国城镇化尤其是新城区规划建

设将进入一个新的发展阶段。 如何走

出一条具有中国特色的新型城镇化道

路，如何科学有效地推进新城区发展，

需要我们共同努力， 积极探索。 相信

《新城区战略与路径》， 将为我们提供

一些有益的理论思考与实践借鉴。

（作者系山东省德州市住房和城

乡建设局局长、国家注册规划师）

一部来自实践的新城区发展导论

———读邵自升新著《新城区战略与路径》

艾晓娜

邵自升，山东省禹城市人。

曾任中共山东省德州市委副秘

书长、建设委员会主任、住房和

城乡建设局局长等职， 并兼任

德州河东新城办公室主任、德

州市推进中国太阳城建设战略

委员会办公室主任等职务。 现

任德州市政协副主席等职。 邵

自升任职期间， 德州市先后三

次荣获中国人居环境范例奖，

被国家有关部委和专业组织命

名为“中国太阳城”。
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